
 

 

 

 

Консультация для родителей 

   ДЕТСКАЯ ДРУЖБА – ЭТО СЕРЬЁЗНО  
 

Дочь ходит за руку с подружкой, отдает ей свои лучшие игрушки и 

уверена, что они вместе навсегда. Сын собирается сбежать из дома с 

лучшим другом, чтобы путешествовать вокруг света. Изредка такая 

близкая дружба, начавшись в детстве, продолжается всю жизнь. Но и если 

эти отношения прекратятся через пару месяцев, через год или два, они 

все равно важны для развития ребенка. 

 

Все мы помним своих первых друзей, то яркое чувство, когда тебе 

четыре года и бежишь по лужам с подружкой или другом. С лучшим 

другом ребенок готов проводить все время — в детском саду и после него, 

дома и на прогулке, вместе обедать и вместе играть... Да все на свете — 

главное, чтоб вместе. Возможно, мы больше не общаемся со своими 

друзьями детства, но помним светлое чувство близости и 

взаимопонимания, которое нам давала эта дружба. 

 

Ценный опыт 

Дети знакомятся в детском саду, во дворе, на отдыхе или в гостях у 

родительских друзей. Задним числом взрослым кажется, что дружба 

возникла сама собой, легко, без усилий. В детстве очень легко дружить. 

Пять минут назад малыши посыпали друг другая песком и дрались 

ведерками, а сейчас уже обнимаются, сидя на качелях. 

 

Если, например, две молодых женщины дружат с ранних лет и 

регулярно видятся, то и их дети будут много общаться. Родители были бы 

рады, если бы их дети тоже дружили, но такая дружба складывается не 

всегда: дети чувствуют, что это не их свободный выбор, а скорее желание 

родителей. 

 

Детская дружба дает ценный опыт для взрослой жизни. Если 

ребенок в детстве научится общаться со сверстниками и разрешать 

конфликты, ему будет легче строить отношения с людьми. Ощущение, что 



друг тебя любит и ценит, помогает поверить в себя. Исследования 

показали, что дети, у которых был пусть даже один близкий друг, со 

значительно меньшей вероятностью будут испытывать одиночество и 

депрессию во взрослом возрасте. У них также выше шансы на успешные 

романтические отношения. 

 

Когда родителям стоит вмешаться 

Те взрослые, которым общение давалось без усилий, обычно 

надеются, что дети унаследуют это качество. А те, что мучился от 

застенчивости в детстве, стремятся помочь своим детям быть более 

открытыми и общительными, найти друзей, создать свой круг приятелей. 

Но настоящая дружба возникает естественно, без участия родителей; их 

желание помочь часто только осложняет ситуацию. Даже самые 

стеснительные дети рано или поздно встречают того, кому они интересны. 

Мама восьмилетнего ребенка рассказывает, как ее сын познакомился со 

своим другом: «Мы были в парке, мой ребенок играл с головоломкой, к 

нему подошел мальчик и стал наблюдать. Вскоре они заговорили, а через 

20 минут они уже играли на площадке». 

 

Но бывают действительно непростые ситуации, когда родителям 

придется вмешаться. Например, друг переехал и теперь живет далеко. В 

ситуации переезда расставание может перерасти в настоящую драму. 

Можно предложить ребенку переписываться с другом по интернету, 

созваниваться, видеться на каникулах. Если же вам с ребенком самим 

приходится переезжать, а во дворе остается лучший друг, то переживания 

ребенка могут длиться месяцами. Обычно связь постепенно слабеет, 

появляются новые интересы, новые друзья. Но иногда, особенно с 

современными средствами связи, дружба сохраняется, несмотря на 

расстояние, или возобновляется уже в более взрослом возрасте. 

 

Если ребенок поделился с вами огорчением, что подружка или друг 

перестали с ним общаться — это не ерунда. Ребенок действительно 

переживает и не знает, как быть. В этот момент ему нужна поддержка. 

Стоит утешить ребенка, обнять, сказать о своей любви, а потом уже 

разобраться, что случилось. Главное — не винить его, не говорить, что 

именно из-за его действий дети поссорились, что надо было вести себя 

иначе: он слишком расстроен, чтобы вас услышать. 

 

Бывает и обратная сторона отношений — дети неразлучны, их 

дружба похожа на зависимость: например, ваша дочь во всем подчиняется 



подруге и находится под ее влиянием. Важно разобраться в ситуации, 

пообщаться с воспитателями, возможно, это только родительская 

мнительность и страх упустить своего ребенка. Но если проблема 

действительно существует, стоит постепенно ограничить общение детей. 

 

А если дружба не складывается 

Бывает так, что ребенок долго не может найти друзей. С ним никто 

не дружит в детском саду, нет своей компании во дворе, да и вообще он 

редко выходит из дома и общается в основном с виртуальными 

партнерами по компьютерным играм. 

 

Выход в свет 

Чтобы помочь ребенку найти друзей, выходите с ним почаще в парк, 

на спортивную площадку, в гости к друзьям, у которых дети такого же 

возраста. Можно попробовать записаться в спортивную секцию или в 

бассейн, принять участие в мастер-классах, бывать в театре и на 

концертах. Не обязательно в результате возникнет крепкая дружба, но у 

ребенка расширится круг общения, появится опыт знакомства с разными 

детьми, наконец, будет больше жизненных впечатлений и тем для 

разговоров со сверстниками. 

 

Игры на площадке 

Маленьким детям можно помочь включиться в игру на детской 

площадке — подойти вместе с ребенком и попросить других ребят взять 

его в игру. Или, что еще лучше, самим организовать новую игру и 

пригласить остальных к ней присоединиться. Дети ценят взрослых, 

которые придумывают им интересные занятия, и вполне могут перенести 

хорошее отношение к вам на вашего ребенка. 

 

«Организованное» общение 

Ребенок будет рад, если вы пригласите знакомых детей в гости, 

будете устраивать игры, спектакли и праздники дома. Ваше 

гостеприимство поможет сблизить ребенка с другими детьми, и 

приятельские отношения перерастут в настоящую дружбу. Хороший 

воспитатель в детском саду тоже может многое сделать для объединения 

детей, вовлекая их в ролевые игры, обсуждая вместе с ними книги и 

фильмы, выявляя сильные стороны, склонности и способности каждого 

ребенка. 

 

 



Законы дружбы 

Стоит чаще напоминать сыну или дочери, как ведут себя друзья: 

делятся игрушками и конфетами, интересуются жизнью друг друга, 

делятся новостями, не ябедничают и не выдают чужие секреты, помогают, 

защищают, никогда не предают. 

 

Если ребенок чувствует себя изгоем и никак не может ни с кем 

подружиться, найти общий язык со сверстниками, не надо его за это 

ругать или осуждать. Он и так переживает, что никому не нужен и не 

интересен. Лучше поддержать его, быть рядом — чувство защищенности 

поможет ему вести себя увереннее. А если вы считаете, что одиночество 

его сильно беспокоит и мешает радоваться жизни, имеет смысл 

обратиться за консультацией к психологу. 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Источник: 

Портал «Я — родитель» 

Журнал и сайт «Счастливые родители» 

Журнал и сайт Psychologies 


